# 田作之助におけるメタフィクションの原点

## -デビュー作品、小説「ひとりすまふ」 論

### 北 野 元 生

1. 序言

2. 先行研 究

3 テ キストの内容と構築

4. テキスト終末部における語り手の交叉

5 メタフィクションとしての「ひとりすまふ」

改 めて織田とスタンダールについて考えてみる

7.

結語に代えて

6

無田作之助の戦時中の短篇小説作品『清楚』(一九四年)には、いたるところにメタフィクション形式が上三八年)を取り上げて、そのメタフィクション形式がを持ちなっている。テキストはこの二人の前でひとりすを発育目的で滞在している旧制高等学校の一生徒が海岸で出会った一組の男女から心理的に翻弄される回想文からなっている。テキストはこの二人の前でひとりするのである。そして、遂には「ぼく」と「わた(く)し」の二人の語り手がテキストの中で論戦を構えるに至るのである。そして、遂には「ぼく」と「わた(く)し」の二人の語り手がテキストの中で論戦を構えるにである「ひとりすまか」と言う作品から斯かるメタフである「ひとりすまか」と言う作品から斯かるメタフである「ひとりすまか」と言う作品から斯かるメタフである。大平洋戦争以前の織田がデビュー作品である「ひとりすまか」と言う作品から斯かるメタフである「ひとりすまか」と言う作品が表現を構えるにである「ひとりすまか」と言う作品から斯かるメタフである。大平洋戦争以前の織田がデビュー作品である「ひとりすまか」と言う作品が表現である。 ると言えよう。そしてそれにはスタンダールの『赤とィクション形式を習得していたことは極めて重要であ

タンダールの『赤と黒』を読みふけっており、自分を主として織田の編集作業によるものである。当時、彼 主として織田 中心に結成されていた同人会誌 っていたようである。スタンダー 東京本郷に滞在しており、 た。この 高等学校の二年生時から戯 ともと戯曲家を目指し とっては、この作品 とりすまふ」と題する小 のことは 第三高等学校を放校に近い たが小説作家に転向していたと言われている。スタン ル 田 年六月である。 やジ 同窓生 三高出身者で東京帝 作之助 の主人公であるジュリアン・ソレルであると触 や論 「ひとりすまふ」 ユ 極 めて重要であると思われる。 に詳しく書かれ 0 リアン・ソレ 以下、 証言もあり、 は第一作めの短篇小説である。 時に織田は二十五歳であった。 織田) ていたとも言わ 説を発表したのが一九三八 『海風』 を書いている頃のほぼ二年間 曲や演劇評、 ルに傾倒 大へ進学した織田 れている。 このことは大谷晃 形で退学した。 は出席日数不足を理由 『海風』通算第四号に ルも実は劇作家を目指し の通算三、 てい 本稿を編む 'n 戯曲評を書い ており、 なお、 た件につい その二年 の文学仲 四、五号は こに当っ や青山 肺 既に第三 彼は 彼はも (昭和 彼に ては 『赤 ぃ 蕳 数 旧 n 7 ス 口 は を 11 制

> され、 提供して こたのは、十八歳のころからであると言われ 以下、 彼の若すぎる死の原因ともなった。 肺疾と記す) 11 るが、 織田自身も生涯 が、この小 の後半はこの疾病 説の重要なモテ 彼が肺疾を発病 7 ζJ ゚゚゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゚゙゙゙゙゙゙゙゚ に悩 1 フ を

らかに てい 時、 重要なの り客で心中する女性二人、宿の番 阪の私立大学の学生で柔道の選手でもある轡川 徒である二十一歳 る。テキストは一章立てで成立している。まず舞台は南紀 る。その他、 美しい未亡人である明日子、 はこの温泉地に、 白浜温泉であるが、 ・スト がずか していると考えられる「筆者」 「ひとりすまふ」 肺 るらしい喫茶店の女店員や、主人公が宿 中 本 に登場するが 疾の療養に滞在していたことが 作品 は に登場してくることであるが、これはの の舞台の後景ない 喫茶店に出入りする美少年と、 わたし」とルビを振った恐らく作者 肺疾の療養にきている第三高等學校の 0 は約二万三千字からなる短 織田自身も三高在学中の一九三四年当 「ぼく」、 前景に現れる三人に比 明日子の死んだ夫と同 海岸で出会った二十六歳 しは背景的 が第二の語り手とし 頭や女中がテキ ある。 である。 一較す 彼と付き合っ 泊する宿 主な登場 の三人であ 編 スト中に 小 その 0 郷 意を こてテ の泊 の であ 大

する。

体

わ

作之助 「ぼく」 作 論及がされ の基調となっていると考察し に巻き込まれ による一人称 近の論であると言えよう。 の変容を中心に 「第二章」 一発は 章·模索期 文= 「ひとりすまふ」の特質について」と題する比較的 が の初期 意外に 示 ネット公開) す嫉 が好意を持ち始めた女性が別の男性との関係 ている。 の三章立てで記載されているが、その の作品 作品の 妬心に注目し、 翻弄されることとなるのである。 語 ユ りからなっているのである。 が ~少ない 作品 の研究―単行本 本作品 の意義」 はこれまでの一般的な評を代表する最 (平成五年度兵庫教育大学大学院 である が、 のテキストは主人公の この論文は「序章」「第一章」 てい のうちの 嫉妬や敵意、 その中でも宮城 「ひとりすま 『夫婦善哉』 「第一節 愛憎 Š 内容的 達夫④ 宮城 までの がこの に • 小説 注 0 「ぼ は 12 0 目 は、 作品 の中 Z 「ぼ 作

や青 枝と知り合い、 7 Ш か には、 触れている。 光二などがこの作品 によると、 先述の三高の同窓生の証 同棲生活を経て、 とくに大谷の 織田 は 0 織 書か 田が れたころ 三高生だったころ宮 "織田作之助 のちに結婚することに 言を述 0 織 ~ た大谷 生き愛し の背景に

> 助全集 る織田 な ーティ る [の嫉妬 1 フ 枝 0) であると示唆してい 心に K 作 か 注目 品解題」でも、 か わ る織 な しているようである。 11 田 0 る。 嫉 「ひとりすまふ」 妬 青山 心 が 彼 による 0) ただし、 作 『織田 品 0) 重 作之 お

のが興 心に彼の は織田 一方、西川長夫の説(5) い論考を述べてい 雨 雨 ひとりすまふ」 の作品 、味を惹くの は とスタンダールとの密接な関連に の論を展開 いわゆる織田 とフランスの作家スタン である。 る。 には織田 しているのであるが織田 旧作之助 では、 西川はとくにこの 的 論点が 要素は殆どないと述べてい の要素が完備し が ダ らりと つい 1 雨 ル の第二作めの との てかなり詳し か 7 K わ 注目 4 関係を中 る。 る が、 西 ĴΠ

る傾向 K 0 すまふ」 のデビュ 実は、 作品を埒外に置 論述することに が見られるようである。 ] は彼 織田自身もは第二作目 作であると述べてい の創 こなる。 作活動 いて 41 からは た 0) か ?も含め 本稿は 織 る 0 のであり 田自身によって 雨 7 織 があ ŋ 田 西 が この 何ゆ 川論を批 る意味で自分 えに、 「ひとり 的

### 物 内 容 の チ ェ ッ ク

本テキスト 3 は先述したように二万三千字ほどの

短篇

小

説

冒頭は次のように始まる、を記載する頁を含め三十頁を占めている。このテキストのであり、同人誌『海風』の頁作りによれば、表題と作者名

といふ。 
の女は身投げするに違ひないと思ひこんで了つたことの女は身投げするに違ひないと思ひこんで了つたことの女は身投げするに違ひないと思ひこんで了つたこと

と、この掲載誌ではほんの二行に足りない文章であるが、と、この掲載誌ではほんの二行に足りない文章であるが、一見第三者の局外の語り手とも考えられる文が挿入される。そして、ここで「ぼく」とも考えられる文が挿入される。そして、ここで「ぼく」とも考えられる文が挿入される。そして、ここで「ぼく」とも考えられる立とが正ある。この一見第三者の局外の語り手とも考えられる語り手がテキストの真の語の一次によりである。というである。というである。というである。というである。というであるが、と、この掲載誌ではほんの二行に足りない文章であるが、と、この掲載誌ではほんの二行に足りない文章であるが、と、この掲載誌ではほんの二行に足りない文章であるが、といるでは、このである。

二の語り手の次のフレ

冒頭の一人称の

語り手の「ぼく」が、テキストの中

· の 第

ーズで「彼」と呼ばれ、

さらに

「「彼」が二十一才の時の話といふ」と第二の語り手によ

この物語の大枠は改めて過去の出来ごとの

回想談話

トは回想談話という虚構内虚構の構造をとっていることにの構造をとることが宣言されている。すなわちこのテキス

もなる。

るのかはまだ不明である。
るのかはまだ不明である。
「第二の語り手」として出現した語り手は、ここまでる。「第二の語り手」として出現した語り手は、ここまでる。「第二の語りでテキストが綴られることとなるのである。なお、本文のほとんどは「ぼの語りにまた戻るのである。なお、本文のほとんどは「ぼの語りにまた戻るのである。なお、本文のほとんどは「ぼん」という一人称で語る物語

n 半町ほど離れた波打際に、すくっと立っている女の姿が 孤独感にさいなまされている折も折、黒っぽい着物を着て、 その漁火が自分が期待している動きをしないことで、 この一人称の語り手の「ぼく」から語らせることとなる。 経をやられているらしく毎夜のように不眠症がつづき、夜 この温泉地に滞在していること、病気のためかちょっと神 に入ったのである。と、一人称の「ぼく」の 更けに宿を抜け出して白浜の海岸へ出てくることなどが、 は京都の第三高等学校の学生であり、肺疾の療養のために その夜はいつものように漁火を眺めていたのであるが、 テキストでは、このあと一行の空白を明けて、「ぼく」 ているが、ここで身を隠していた「第二の語り手」が 再 :度登場して、 語りが続けら

くつと立つてゐる、 つたのであらう。この彼の好みを良く知つてゐる筆者 つ か に照れたので、彼は思はず微笑したのだらうと思はれ (一さう言つて、 ぼい着物が似合ふのは、すらつとした女である。 れる女は例外無しに背が高くすらっとしてゐる。 彼はにやりと微笑した。 と言つた以上、恐らく、 彼が心を惹 背が高か す

う。

実は「わたし」とルビを振られた「筆者」と名乗って出現 者」と称しながら、 は「ぼく」で主たる語り手であり、第二の語り手は ぞれ一人称で語る二人がかりの語りであり、 したのである。結局、この物語の語り手は二人ともがそれ 異なっていて、これ以降は ることは先述した。 この物語の真の語り手は第二の語り手である「筆者」であ ここで、当初「第二の語り手」としていた 語るのである。第二の語り手の語りは冒頭のそれ 脇役の任をはたすこととなる。しかし、 (括弧) で括られ 物語の主人公 てい 「語り手」 とは は

の文章は以下のように続 さて、 の回想を主体とする内的独白文に戻るのであるが、 その女は今にも波にすいこまれさうにみえた。 物語のテキストは再び一行の空白をあけて、 恐らくその女が自殺しかけてゐると直感し さうみ

えたのは、

0)

考へたのかも知れない。 **氣持が何か人戀しさの心で、ぼくを走らせたのであら** 女の方へ走り出した。 た爲だつたらう。 同時に叉、その時 77 や 自殺を防がうとする氣持もあつ とにかく、 さう見えたから、 のぼくの平衡を失つた孤獨な ぼくは夢中でその 自殺すると

とで、 れ、 鳴る。「ぼく」はここで蹲ってしまったのであるが、 に喀出された。喀血である。このあと女が海水を運んでく て生温いものがこみあげて來たかと思うとドロツと口 に追いつけず、急に激しい咳が起こり、 ところが 、それを口腔に入れて口の中のものと一緒に飲み込むこ 「ぼく」 は走り出したの は良 1 胸の中が が、 体 が ガラガラ その の

つたものだ。ぼくは先ず、ありがたうとお禮を言 りませんか?」/と言つた。 禮過ぎる。だが、そんな事をぼくに言はせたのは、 せんか、とはひどく氣障つぽい言ひ方だし、それに失 きだつた。それを、 女の美しさなのだ。 喀血はおさまったが、 をみた。そして、突然、/「あなたは死ぬ の鳴る音が止んだ。ぼくは漸く頭をあげてその 水をのむと安心したので、心が靜まつて、しだい 顔をみるなり、 (斜線は行替えを示す。 隨分恥ずかしいことを<br />
言 死ぬ んぢゃありま んぢゃあ

顏 胸 海

から、 ころでと云々し、自分の宿泊していた宿の客の二人の女性 と、ここで一行空白をあけて、 この女性のことについていろいろの妄想を逞しくしていく。 虚構として)挿入される。その後、 の心中事件のことなどの別個の回想談話が 「あなたこそ死にさうですわよ」と女にからかわれる場面 こんな風に思つてゐた。一この女は、 この本能はぼくがその女を問題にしてゐる時でも、 時もこの奇妙な本能が意識の先にあつたのだ。ぼくは のらしいけれど、 のと思ふ。この本能は愛の驅引きには非常に役立つも られてゐるのだ。恐らく、自尊心と羞恥心からくるも 題にしてゐない時でも、 てゐない、といふ風に見てほしいと言ふ本能がある。 かえると、その女からは何も求めてゐない、その女を からも「男性」としてのぼくをみられたくない、言ひ 相手が若い女性であるときには、ぼくの如何なる行動 本論にもどるのであるが、「ぼく」は蹲ったままで、 ったい、ぼくの悪い癖なのだが、その頃のぼくには、 .題にしてゐない、即ち、その女を「女性」として見 といふぼくの言葉を純粹に彼女の自殺を心 それは結果としてである。 絶えず意識の中に網の樣に張 南紀白濱は自殺者の多い 空白の一行を明けて、 死ぬんぢやあり (虚構内虚構内 さてその 間

> ふと、 點成すつたらしいけど、私がさう見えるなら、夜更け 言つて微笑した時、今から思ふと、恐らく、彼女は喀 うか。それとももつと不純な質問と見るだらうか。 なら隨分間の惡いことだが、とにかく、さう思ふだら くは急に顔が赧くなつた。言葉に窮した。誇張して言 つて、さう見える筈ぢやない?死ぬんぢやありません の海岸で私と同じ樣に海をみてゐらつしやるあなただ さう思はず、彼女は、あなたは私を自殺する女と早合 血したぼくの身體のこと言つたのであらうが、ぼくは と。だから彼女が、あなたこそ死にさうですわよ、 にしても彼女をそんな風に見たのは、 配した上での眞實の疑問だと思ふだらうか。さう思ふ と言つてゐる樣に思つたのだ。さう思ひ込むと、 とは仲々この夜更けの海岸に適はしい言葉だけど 出番を間違へて舞台に登場した役者の樣な間の 若しさうで無

ととなり、

惡さだつた。

ることになるし、卒直に言へば、ぼくはその秘かな喜陶醉しなければならぬと思ふことが、陶醉をさまたげにとつてはまことに貴む可きものなのだ。この喜びにくなどといふ秘かな喜びは、病氣が約束した短い一生夜更けの海邊の道を見知らぬ美しい女と肩を並べて歩

そのようにふたりで並んで歩いていると、肩を並べて歩むというところであろう。ところがしばらくと、かなり贅沢とも思える感情に心をゆだねながら女性とびに苛立つてゐたのだ。……

女は唇をかみしめてふつと空を見つめたまゝ、その男したと思ふと、もう次の瞬間には一人の逞しい男の身體が、僕らの眼の前に突つ立つてゐた。その巌丈な肩體が、僕らの眼の前に突つ立つてゐた。その巌丈な肩體が、僕らの眼の前に突つ立つてゐた。その巌丈な肩體が、僕らの眼の前に突つ立つてゐた。その巌丈な肩

持つこととなる。

ここである。 男というのは、のちに説明される私立大学の学生の轡川のと、ここで登場人物の三人が出揃ったわけである。逞しい

が引つ張るのに任せてゐた。ぼくは呆然として、二人

背後姿を見てゐた。

この小説は肺疾のため白浜温泉に療養にきている第三高

私大の柔道部の選手の轡川に用心棒代わりに寝泊まりして寝込んでしまったとき、二人暮らしの家が物騒であると、である。医大の助教授であった明日子の夫がやはり肺疾で日子の連れである轡川との三人が繰り広げる一種の心理劇等學校の学生の「ぼく」と、そこで知り合った明日子と明

惹かれ始めていたのであり、当然、轡川に嫉妬し、敵意をそれを聞いた「ぼく」は、その時にはすでに明日子に相当の話し合いをする目的で白浜までやって来たと言うである。日子に結婚を申し込むが、明日子にその意志はなく、絶交のおも二人の関係は続くこととなる。夫の死後、轡川が明いるうちに、明日子は轡川から暴力的に辱めを受け、そのいるうちに、明日子は轡川から暴力的に辱めを受け、その

説明してくれたところによると、寝泊まりに来てもらって

もらうことになったのである。

あとで明日子が「ぼく」

をすすめてくれるので、その舌こ乗っていくことにするの轡川の二人は自分らの宿の隣室に空きがあるからと宿替えいる宿に対する不満を思わず漏らすのであるが、明日子とることとなるのである。そこで「ぼく」は自分が宿泊してところで、その次の日、白浜温泉街で三人は偶然再会す

別れ話をしに来ているはずの二人について、「ぼく」は理ぎたくなるような隣室の声と物音を聞いてしまう。この後、である。ところが、宿替えしたその夜、「ぼく」は耳を塞をすすめてくれるので、その話に乗っていくことにするの

その翌日、轡川が明日子の夫が南気の時、白解に苦しむ事態の展開に拘わる結果となる。

橋で轡川と「ぼく」とが船を見送ったのちも、 う」を取らされる羽目になるのであった。そしてしばらく た時には、「ぼく」 たのは明日子の方であると「ぼく」に明かす。 して、T港へ帰るという明日子を東白浜にある綱不知の桟 子と轡川の仲が裂かれるような状況にはならないのである。 日子とは接吻を交わす仲にまで進展する。にも拘らず明日 にあなたも彼女に誘惑されるよ、とまで言う。 「ぼく」はこの二人の所為で、ただひたすら「ひとりすも 解き難い謎として残ったのである。 関係については、二十一歳の三高の学生の 轡川 が明 は非常に混乱する。 日子の夫が病気の時、 事実、「ぼく」と明 自分を誘惑し それを聞 そして、 明日子と轡 ぼく」

けて、

# 4. テキストの終末部における語り手の交叉

ある。語での「ぼく」による一人称の語りとしての最後の部分で語での「ぼく」による一人称語りであるが、これがこの物に続く「ぼく」による一人称語りであるが、これがこの物以下は、前項3の「ぼくには解き難い謎として残った」

に夢中になつてゐるのか、それに氣が付かない樣だつのが眼についた。彼は鈍感なのか、三寶柑をたべるのふと、轡川の大きな赤い鼻の上に蝿が一匹停つてゐる

るた。だが、それは、二十一才の當時のぼくには解き日子の言つたことが正しいのか、と叉もや考へ出してて困つた。コンコンと咳きながら、ぼくの頭は、はたた。ぼくは、急に、アハハハハと笑ひ出した。咳が出

で、「ぼく」の一人称語りは終る。そして、一行空白を明難い謎だつた。

たのでも無ければ、 明日子の最初の交わりは、 はなからうか。……) は各々その樣な主觀を誇張して述べたにすぎないので しても)と見えぬこともないだらう。 とも挑撥した(たとへ女自身無意識的なものであるに も無いだらうし、一方、男の方から見れば、 ら見れば、多少とも男が暴力をふるつたと見えぬこと 無いだらう。 に就て、次の樣に考へた。それ 彼の話はこゝで終つた。 しかしまた、さういふ交りは、 轡川が明日子に誘惑されたのでも 筆者は、 明日子が暴力で辱しめられ 彼の殘した最後 だからただ彼ら 恐らく轡川と 女が多少 女の方か

の何かの理由でこうなったのか、あるいは単なる気まぐれが、筆者のルビは「わたくし」に変更されている。原作者と、筆者のの見解が述べられているのである。余談である

言いたいらしい。ここまでは筆者はテキストの記述に沿 7 どちらも正しくないだろうし、 であるの ぎない。 戻るが、 るわけでもない。 テキストの内容についてのコメントを述べているに過 筆者は、 しかし、 か、 論者 このコメントが如何なる意図を以て、こ 明日子と轡川との二人の関係につい  $\widehat{\parallel}$ 要するに、どちらもどちらであ 北野) には かと言ってどちらも間 不明である。 さて本論 ては ると

でわざわざ述べられた理由は以下の記述で明らかになる。

・・・・・さう筆者が彼に言ふと、

彼はすかさず、

次の樣に その

の形式を見てみよう。

いへた。

/「勿論間違ひだとは言は

ぬ。

しかし、

恐らく、 時のぼくにその樣なことを見拔く力があつたとすれば、 話 は、 最初からもつと違つたものであつたらう。 君のその樣な解決の素材となつたこのぼくの

2

ごく短い①を受けて、「わたし或いは

わたくし

と称

ける

言 に違い 取り消したりすれば、 抗 た「ぼく」の話は、はじめから全く別の様相を示してい じめから賦与してくれていたら、テキストの素材を提供 すなわち「ぼく」に「筆者」が論争をしかけているのであ 弁であって、 い返しているのである。これは主人公にとっては当然 ここから見えてくる景色は物語の主人公である「彼」、 これに対して、「筆者」の意図するところの条件をは と「筆者」に対し主人公の 別の要因を付け加えたり、 本作品のテキストとは全く異なる内 ぼ あるい ζ \_ は文句 た

> 語 語り手が入れ子状態になって物語を編み出し、おまけに 説 容 わせる小説作法に興味 の議論は議論としてほとんど成立しえないも しかし、 の終末部になって、このような二人の語り手が論戦を の中に登場して、二人の のテキストが出 かかる作品の主人公の 宝来上が がひかれる。 ったに違 (あるい 「ぼく」 4 は二 な まず、この作品 17 種類 のであるか と「筆 の)一人称の のである。 Ś が ح 物 小 戦

- (1) 語の主人公である。本作品では、 徒 肺疾のため白浜温泉で療養中の京都第三 想による極めて短い語りから始まる。 が一人称の「ぼく」で登場するが、「ぼ 冒頭に Š 高等学校 「ぼく」 はこの 0) 0) 物 生 口
- の物語 筆者」の ただし、この明示文もごく短文である。 物語の主人公は 「第二の語り手」と仮称したのであるが、 の真の語り手である。 語りが作品中に登場する。 「彼」と呼ばれることが明示される。 そして、「筆者」 この「筆者 理 か 屈 上はこ らは、
- ばらくして、 主人公の「ぼく」の一人称の語りが 再び は U まる。

3

の主人公の語りを受けて、 この合いの手も比較的短いものである。 「筆者」 が 合い の手を ここで、 n

(4)

3

る。

を提示しているのである。
で出会った女性、明日子に強く惹かれたしまったことで出会った女性、明日子に強く惹かれたしまったことまでの長い付き合いであることに触れている。そして、までの長い付き合いであることに触れている。そして、

- 結末をむかえるまで続く。
  ⑤ ④の「筆者」の語りによる。この記述は物語の内容の「の語りが再びはじまる。この記述は物語の内容の「は
- ける。 ⑥ 結末を迎えたところで、「筆者」は、主人公に議論を仕掛 ⑥ 結末を迎えたところで、「筆者」の比較的長い語りが挿
- 7 過去の体験をもとに、 公はそもそも「筆者すなわち作者の織田」 の出来事に対して筆者は議論をしかけるのであるが、 いる体裁をとっていることになる。そこで、主人公の過去 く」が二十一才の時の経験であって、文脈上は数年以上の の時点である。そして主人公の「ぼく」の体験話 さいごに注意しておきたいのは、「筆者」の語りは 方が議論にならない議論を繰り出したのであると指摘 当然と思われる回答で切り返す。すなわち、「筆者」 する。そこで、物語のすべては終わりとなる。 「筆者」の仕掛けた論争に対して、主人公の「彼」 時制的には現在の「筆者」に話して の前提条件によ は 主人 現 は、

トの内容に抱く不満を述べることについては、近年ではと場人物に対する筆者の不手際を棚に上げて、筆者がテキスである筆者の責任であると言う風に切り返されるのである。としたら、それはすべて「わた(く)しと称する語り手」である筆者の責任であると言う風に切り返されるのである。って、このような内容の物語に仕上がったのであって、筆って、このような内容の物語に仕上がったのであって、筆

# **ヮ゜メタフィクションとしての「ひとりすまふ」**

未聞であったろう。

もかくとして、原作者の織田が執筆した当時としては前代

策謀とが感じられると同時に、本作品の内容については織 施していたたはずの「わた(く)しと称する筆者」が手もな 者」と「ぼく」と称する「一人称の語り手」を担当した主 田 く主人公の「彼=ぼく」の一言で捻じ伏せられてしまうと の見どころではないだろうか。そして、大いに理論武装を 人公の間で、語り手同士の論戦が行われることが、本物語 ることがわかる。 るしく変動して、 ころであろう。ここに原作者の織田による大いなる諧謔と の大きな不満と蹉跌を感じ取るのである。 本作品を右記のようにまとめてみると、 物語が編み出されているような印象であ おまけに最後には「わたくしと称する筆 語り手が そもそもメタ めまぐ

者に問うても の小説を書く手技としては、 イ がテキスト中に出没し、 クショ 原作者のこの しば 関 ンとは、 係につい ば自己言及的 いるのである。 テキスト そ て問題を提示することである。 n が 0) に読者に気付 登場人物と議論を戦わ 出来栄えが : り 話 現在では 原作者 であ ほ (ある るということを意図 とん 良 かせることで、 W ど いはその か 悪い 般的 すなど か に敷 代 を読 そし

衍化しているメタフィクショ

ンの手法であると言える

か

やはりかなり突出した手法で

Š

を執筆していた時

から、

すでにはじめか

ら彼の身に

わっていたことがわか

る。

っ

たに違

11

な

11

れないが、

当時としては、

驚きを禁じえないところである。 論戦を挿入したことに、 ることができる。 作目の小 か る昭和 界を形 説作品の中で、 成していたことと入れ の初期に 読者としての論 おける織田 織 田 すでに語り手の入れ子状態での の卓越した創作能力を感じ 者 の処女作ともいうべ 子状態の  $\widehat{\parallel}$ 北 野) 語り手同 にとっては き 士 取 第 0

7 にさらに、 の数年後に が この作品は、 であり、 疾の n 内的独白の形式で語る技法をとることを提 療 明 Ħ は 養で滞在 先述した冒頭 全体として、 子が主人公に宛てた、 まさに虚構 してい 内 の文章で、 虚構 た温点 ほぼ 泉地 の骨格を有して、 П 想 自分と別れた後 での 旧 談話からなっ 制高等学校 出 そ 7 事件 0 示 11 中 る

> とだけを取って見ても、 をしている。 封 して読 むようにと指 この 部分は 示され 本作品 虚構 てい 内虚構内虚構である。 が . る書 メタフィクションとし 簡 文を挿 入するなど このこ

ると言ってよ

の条件 報告され 0) に生じたものではなく、彼の処女作である「ひとりすま 形式をとってい 織田 を備えてい の戦時中の作品 たが、 織田 ることについ のメタフィクションへ 「清楚」がメタフィ 67 ては論者 0) 北 クシ 志向 野) . ヨ は ンとし 戦 ょ つ

7

7

らには アン・ 彼がその頃スタンダール ソレルであると自称してい 西川も述べていることは、 0) 「赤と黒」 先に述べ たことは大谷や青山 の主人に た通りであ 公 0) ジュ z 1)

が、 復古の となり、 n 才能を買 めはナポ レルは才気と美貌 る。 『赤と黒』 t 世 そこでレ いわれて、 神父の勧め しん 0) レオンにあこがれて軍人を目指していたが、 い地方の 中となり、 で勉強 の内容についてを詳しく述べることは ナー 町長の を兼 製材業の末の息子であるジュリアン により神学校に入ることとなる。 ル夫人とわりな に精を出 聖職者として出世を夢見て、 ね レナー 備えた野心的 てい ル家の家庭教師 た。 仲となる、 な青年である。 ジュ リアンはその 7 中 雇わ 0

聴罪司 尉に取り立てたうえで、 奔走するが、 や娘を誘惑しては出世の踏み台にしている」と書いて送り 照会を要求する手紙を送る。 リアンをある貴族のご落胤ということにし はジュリアンの子を宿すこととなり、 なり、二人は激しく愛し合うようになる。 ジュリアンの情熱と才能、 に誓う。マチルドもまた取り巻きたちの貴 うとするが、 た態度を示され のラ・モール してきた。 関係を反省し、 ル ۴ 家の気位 を宣 - の結婚 祭に言わ に怒っ 告され 61 これ 侯爵の を取 が高く まだに夫人が 傷を負わせただけで失敗し、 たジュリアンは故郷 レナール夫人の手紙は彼女の本心からの n たジュリアンはマ り消 を読 る るまま「ジュリアン・ソレ 贖罪の日々を送ってい 気性の 秘 書に マチル す。 んだ侯爵は激怒し、 レナール夫人にジュリアンの身元 毅然たる態度に 激 彼のことを愛していることを知 推薦される。 V ドは ナー しかし、 し い令嬢マチルドに見下され に戻り、 チルドを征 ジュリア ル夫人の裏切りとも思え ジュリアンとの 侯爵はやむなくジュ ところが たレナー ジュリアンとマ に、 惹かれ 夫人を射殺 B 族 ンを救うため 捉えられ、 ルは良家 がてマチ たちには 服しようと心 陸軍騎兵中 か、ラ・ ル夫人は るように ル 裁判 不倫 ない Ł 0 妻 F. Ŧ

> うした読 品 受ける である。 貧困 たジュリアンは、 屈辱と不正 みにつながっ 級の出自を有するジュリアンが 織 畄 0 ジュリアン・ソレ に対する怒りと反撥とに心 運命として死刑を受け入 ているものであろうことは ルへ 0) 傾倒は 流 が惹か 社会に 西川 恐らくこ n お る作 Ł 61

べているところである。

され

るも、

類 神父に

まれ

なる才を買

b 'n

リの

大貴族 7

ピラー

ル

より彼は神職者には向

7

4

な

の岸近く奇妙な場所にあるので、きっと諸君 ろうー 看板にでかい字で書 製板小屋―『ソレ 章に、「ヴェリエ 体した第二の語り手が、 タンダー 7の庭 いたの と言いつつ読者に直接呼び掛け しかし、 読者に直接話しかけるのである。 の四番目のテラスの石 あの製板小屋にしても、 である。 ルの『赤と黒』 論者 (北野) ルル ル』という名が、 ロかれ れ の町へはいってきたとき、 (傍点は論 ところかまわず物語 は少し ているのに諸 12 お 垣 11 六年前 が 7 別 は、 者 ※築か てい の意見を持 屋根の上に 宨 話では、 る。 n 莙 例えば おそらく作 てい には気 つて る場所を占め が 第 の中 0 ょ のっか 眼をひいた 今レナール つ る) K" か に出没し 61 . ウ | れただ 0 0 る。 かった Ш ス

て、

氏

君、 7

た 目 L また、 をそそいだことだろう! 4 パリの舞踏会の 灰色の大石材により 例えば第 ことを思いうかべつつ、 部 の第 かかか 二章では、「前 って、 であるとか、 私は幾度ド 0 青味 夜 あそ ゥ が は 1 か 極 0 つ た美 でき

7

氏は、 き点は、たった一つしかない。 ろが、二十ヵ所たらずある。 de la fidelite―この公式名称を大理石板にほりつけたとこ 辞を呈するも 、たった一つしかない。私が非難したいのは、あ勲章をまたも一つもうけたのだ-について非難す は自由主義者だが、このことに関しては私は のだ)」、また「私の考えで そしてその お か は げでレナー この 彼 Cours に

野蛮なやり口だ。…」のように、第二の語り手がテキスト 勢のいいプラタヌスをぎりぎり一ばい 述べては、 らく作者の意を戴してい 文章から成り立っている物語であることは自明である。 るようであるが、本作品は実は、三人称の局外の語り手 たりの文章はまるで一人称の語り手による物語を読 の中に乱入して「私」、「私」と連呼するのである。この 読者に自分の意見を押し付けてくるようである。 る第二の語り手が 刈り込ませる当 私 の意見を んで 局 恐 Ó あ 0 61 0

H 年にパトリシア・ 様式を現在 う手法が古来から多くの文学作品で応 していたはずはないと考えられる。 スタンダ メタフィ ならなかっ ĺ の クショ ルが わ n ウ オ 1 7 たのは われが認識 メタフィクションという語句やこの文学 ンという語句とその様式 周 によって明確 知の事実である。 している風にその当時 メタフィクショ 用され にされるまで待たな てい 一九 たとして ン とい 七五

かかわらず、二十一世紀を生きる今日

の我々には

珍

私小説あるい

は造形美術的文学でしかなかったであろうこ

品 しくも のではない で頻繁に使 な 4 か。 メ タフ われていることに、 イ クシ E ンの手 実は 法 が、 織 田は眼を ス ハタン ダ 奪 1 ゎ ル 0

語り手が、一人称の「ぼく」と称する主人公の語り手の 1 「作者と思しき筆者」と称する第三者の局外に居るはずの ルの『赤と黒』に比較すれば、もう少し手が込んでいて、 さらに、 織 田 0 「ひとりすまふ」 語内容にまで関係 部始終を対象に、 に お する短い言葉であ 61 7 は 主人公に、 と言 スタン 11 5

消去してみても、 である。 者=わた(く)しは」と口出しをしてくるまでは同じであ が の語りの介入は冒頭、 えなく潰え去るのである。 主人公の明日子に対する対応の仕方がうまくない るが、最後にはこの物語の一 りで進行しているテキスト中に闖入して、あれこれと 人称語りの作品 公のこのテキストの物 つ、主人公に論戦を繰り広げようとするのであるが、 できあ では、 「ひとりすまふ」 もし がっつ 三高の生徒の純粋の一人称の語りだけでこの作品 てい 「筆者」 として成立しているだろうと考えられ この物語のテキストは主人公の たとすれ の中で、「わた(く) のこれらの語りのすべてを 中間部、そして最終部 ば、 ح 0 作 品 は しと称する筆 にみ 編の身辺心境 純粋 削除 られるの して

感じられないこの作品を、それでもかなりの好感の持 顔を出して、内容的にはやや陳腐でそれほどのふくらみ 私小説や造形美術的文学をもっとも軽蔑し嫌 たことによるものであると考えられるからである。 の上では真の語り手でもあるはずの「筆者」の介入があ レベルのものに仕上げることができたのは、ひとえに理 がこれを避けるために、作者を装う語り手がテキスト中に とは充分推察され る。 志賀直哉流の一刀三 拝式の身辺 言ってい た織 てる ιÙ 屈 0 田®境

式とその芸術的反抗の実態も、メタフィクションをはじめ 践した石川淳、「ファルス」という説話形式の純粋化によ ンは「佳人」や「普賢」などで自覚的・理論的にこれを実 がその著書 はメタフィクション性が高 まい。」と述べた理由もこれでよく頷ける とするアヴァンギャルド的視座から再定位しなければなる 派の様式の最前線に位置するものである。彼らの文芸の様 と「可能性の文学」を説いた織田作之助ら、 りアンチ・ロマンの道を開いた坂口安吾、「定石への挑 すでに、論者(北野)は戦時中の織田作之助の 太宰治のメタフィクション性を大いに評価した中 本論で述べた織田の処女短編小説の一九三八年の作品 『フィクションの いことを述べたが、これ )機構』で、「メタフィクショ いわゆる無頼 に加え 村三春 楚 戦

わっていたことに驚きを禁じ

備

このメタフィクションの文体様式を挙げるべきであろう。 ン・ソレルになぞらえていた織田が、スタンダールの『赤 と黒』から会得した最大と言ってよい恵与物のひとつは、 「ひとりすまふ」を執筆し発表した頃、 自分をジュ

### 6 改めて織田とスタンダールについて考えてみる

割が認められる」と評している。 者の意表をつく表現、省略の多いぶつ切りの文体、い の速さを重んじたこと、会話や独白、 る描写的な記述を苦手として心理分析を好み、動きと の影響が大きかったと述べている。そして「雨」には ることに注目して、「雨」の執筆についてはスタンダー まふ」から第二作目の ふ」から第二作目の「雨」の間に極めところで、西川長夫は彼の論の中で、 の間に極めて大きな乖 作者介入の独自な役 織田 0) 「ひとりす 離 わゆ 回転 があ ル

論者 者ないしは作者の意を体した語り手が登場人物のように登 ンダー 作品の文体構築を考慮すれば、 場してなんだかだと言動を発することであると留保しつつ、 っていると言えよう。 西川 (北野) ルについての発言が彼の日記などでは多くなるのは の論の、作者介入というのは、おそらく作品 は以下のように考えている。すなわち、 確かに 雨 西川の論は明らかにまちが の執筆の ころに、 スタ iz

である「ひとりすまふ」

にも充分なメタフィクション性が

リア

のは、 ている。 確 かであるが、 と以前からであるとの大谷の論もこれを裏付け 実際は織 田 が スタンダ ] ル に傾倒 7 4 た

ができる。 タンダー 称していた織 の影響は第 いても明らかに認められることであり、 ろうと考えている。 したがって論者 本稿で述べた分析によって、「ひとりすまふ」 iv 0) 作品、 作の 囲が 「雨」よりとは考えられないということ 「ひとりすまふ」よりかなり以前 (北野) 西川の言う「雨 とくに「赤と黒」 はジ ュリアンソ 12 には精通し スタンダー つ 7 V ルであ ての文体的特 てい Ś ル か にお から ただ 5

織田は自分の処女作は、 は戯曲作家を志していた織田が小説を書こうと考えたの ことによって、 る語り手を、この「ぼく」 とにも親近感をおぼえたのであろうか。 スタンダール スタン るはずの作品 のわた(く)しと称す語り手を、 「ひとりすまふ」 すでに述べ ダールを読んだことがきっ ももともとは劇作家を目指していたとい を救い上げたことがあげられるだろう。 たように、 単調なモノトーンな身辺心境私小説で終わ で一定の成果を上げているのであるが 第二作の 作者の意を体した 0) 一人称小説の 入れ子状態で介入させる かけであると述べて 「雨」であると述べてお そして、そ 中 「筆者」 -に別の ح 人称 n うこ 元 41 称 ず る。 来 は

> とい 情

う宮城の論

には一

定の説得力のあるところでもある。

を丹念に描いた私小説であり心理小説の体をなし

ひとりすまふ」において、最後の二人の語り手による

織田は 品 は 雨 ニー文学とは言い すまふ」 であると宣言している意味も頷くことができる。 てよい。 む人々を描こうとしたと述べてい を脱いで、 大の啓示を受け、 り、「ひとりすまふ」 イル・バフチンの言うところのポリフォニー文学あるい カーニバル文学が彼の文学的なまさに路線であると言 九三八年三月に新築地劇団 が主人公の嫉妬、 市井に生きる庶民の群像を描 が生まれた。これに追加するとすれば、それ以 のように登場人物が三人ばかりの作品がポ この意味では、 織田 0) その結果余計な観念や虚飾をすてべ 故郷である大阪 にくい 敵意、 は埒 織田が のは当然である。 外に置 懐疑といった愛憎にかか 0 演劇 「雨」こそが 4 の上汐町 てい いていくのである。 る。そしてその 『綴方教室』 る。 そして、 0) 自分の処女作 河童路地 谷 をみ 「ひとり は この作 わる感 リフォ 織 結 て最 降 12 1 Ξ 住 果 ル が

である。 満が 論 る身辺心境私小説である印象は から 戦を読 あるような気分を、 この作品は、 刺 んでいると、 のような作品を書きたいと希望してい どうあがい 織 この論戦 田がこの小説 はぬぐい たところで、 に込 の仕上 えない。 8 てい る印 が 彼の軽 かりに Ł 象 たので 彼が 何 が 護す か不

初

ってい

その の論戦 ない。この のメタフィ た っていないことに、 にも拘らず、 0 n 希望は ば、 か の伏線になってい この クショ か 原作者の織 本作品 なり十分に果たしたのではない 作品は彼にとっては習作の一つに過ぎな な ン式の書法を学ぶ場であったとすれ やはり相当の不満を残したのか しか が 雨 田 たの の 不満も、 式の かも 先述したように わか ポリフォ 最終局 らな <u>=</u> ] 面 0 かと考えらる。 スタンダ 語り手 文学とは ŧ Ū 同 ば か ñ 士 な つ

身が

感じ取ってい

たのではない

か。

度が あり、 から、 詩と共に本格小説の上位 論である の類を讀 文章を讀んだだけでは日本文による小 權威を持つてゐる文壇の 戦後、 スタンダールやバルザックの文學は結局こしらえも ルを読んで、 前 心境小説としての日本の私小説こそ純粋小説であり、 0 當時絶讚を博してゐた身邊小説、心境小説、 文学界を震撼させその後長く影響を与えた織 ンマ んで、 「可能性の文學」 九四六. が はじめて小説 陥 かういふ小説 正 か とい l 年に書かれたものであり、 n たのだ。 いとするならば、 Š ノスタル 偏見は私を毒し、 に立つものである」とい において、「私は・・・、 の魅力に憑かれた。 かうい と書い ジアを強制されたことが ふ文章、 説の書き方が ひとりすまふ」 てい それに、 る 彼の太平洋戦 かうい この文章 スタン ふ定説が L 私小説 ~判らぬ 翻 ふ態 かし 譯 0 田 で ダ 0 0

Þ

あ

西 田

くわかる。 彼 きずられた形で書いた私小説であると、 0) 満足な心的状況のもとで書い 「ひとりすまふ」はこのような世 たものでは 執筆時 間 な 0 Ĺ に . こ と ŧ 識 が 田 12 引 ょ

多い 明できるだろう。 論からも見てとれよう。 デビュー作品の「ひとりすまふ」 心理分析 西川の論を再掲するが、「読者の意表をつく表現、 繙くことによって得られたであろう創作意欲 わけでは ふ」にも十分当てはまるであろうことは れた状況であり、その状況がその後も消 ·独白、 織田 の作品 III の第二作め 田の生涯にわたり持続したことがその理由 して理由は何か。 が ぶつ切りの文体、 そしてこの 挙げられ のスタンダー ない。 作者介入の独自な役割が認められる」との論 を好み、 に大きな影響を与え続け 0 当然、 たす 雨 海川 動きと回転 搔き立てられ N' 最重要な事象 ル に傾倒し 0 7 その後も陰 に対する西 それでは 論 の要素は わゆる描写的 点は織田 してい の速さを重んじたこと、 た織田 織田 の作 ፲፲ なは織 の執筆中だけで 第 たことは に陽にスタンダー た時 の評であるが、 一の意欲 品 作 畄 が な記述を苦手として 既に めの につ スタンダ 滅することなく、 がスタン 期 は、 述べ いについ 織 であったと説 が搔き立てら 「ひとりすま 7 畄 V の評 ダー た通りで ĺ 終 とり の多く 省略の ては、 わ ル ル に が 彼 は ル つ を 傾 た 0)

織

倒

田

るが、 るである。 実は スタン ダー ル にこそ、 それ らが 十分備 わ つ 7 61

徴こそは、 格として描かれた人物像は攻撃的、 度見てとれ 撃的な文章から成り立っており、それにはあ を読んでもらえば とってあるい 大の特徴であるからであるが に「赤と黒」の主人公のジュリアン・ソレ られない。このことは 川の論 ス る。 に追 タンダール は否定的とも取れそうな織田 そして、 加 わかるが、 が許され 「ひとりすまふ」 もちろんスタンダ から得た最大の贈物であったの るなら、 織田 このあるい 0) 積極的であることが最 可 小 説や 0 能 ル ĺ 評 性 の小説作法 は 作風にもある程 -ル作品、 論 0) に備わっ まり妥協 文學」 見人間 説は極 め の特 性に た性 が見 て攻 など か

 $\otimes$ 

る必要があ

以下は余談であるが、

さらにもう一つ付け

加

えておきた

別としても、 主人公との論争に、 にもかなりスムー 大きな成果が れを挿入することで、織田自身が認識していたかどうか さらに付け加えるならば、 それ故に、「ひとりすまふ」 (としか思えないのであるが) この作品 得 められる華麗な舞台転 スに行われていることが挙げられ れたのでは それがよく見てとれよう。 にとっては、 スタンダー あるまい の最終局 ある意味で文学的 換が か 面 ル におい 0) 挿入した筆者と 作品 織田の本作品 そして、 て、 る。 とくに にも 織 は 田

知れ

ない

通する経歴も無縁ではない。 用いたことで説明ができるであろうし、 K ることについては、二人が対話的内的 ルにも共通してみられる織田の文章が長文でなりたっ のことは、 .関係していると考えられるだろう。 元 来 二人は脚本家を目指 これらの点については稿を改 そして、 独白の手法を好 l 何よりも二人の共 てい たとい スタンダー う経 7 h で

愛した。注(12)を読んでほし 十分なシーンであることにも原作者としての不満 読者に梶 でもっと詳しく述べる必要があっ のではないかと考えてい いことは、 .井基次郎の「Kの昇天」 、彼の「ひとりすまふ」 る。 61 梶井基次郎につい を思 の冒頭 たが、 17 誌面 出させるに 0) 海 岸 の都合上、 ても、 0 シー が 残 か つ な は た

鶴の影響をも重要視するものである。 ても、 が Ш とは有名であ に生きる人々の生活と意識とその風俗に織田 させたとい 長夫は 「雨」の誕生に結び付く」 「ひとりすまふ」 織 田が 「スタンダー , う西 ń 井原西鶴 ΪÚ 雨 の意 と 雨 見には含 の作品 ル 以降 0) 『赤と黒』 .の織 と評 との 12 論者 お 田 おい 作風 į 北 0) 作 スタンダールが の発見であ の違 に啓発され 野) また忘 品 12 は 賛成 れては つ 0 ζJ 視点を向け ては、 てい ŋ するとし ~底辺 たこ け

V

に

つ

W

て、

西

これらについても本稿では触れなかった。の影響についてももっと詳しく挙げなければならないが、いのは先述のバフチンの論に関連して、ドストエフスキー

### 7. 結語に代えて

織田作之助

の小説第一作目の「ひとりすまふ」

KZ

うい

7

よれば、 ほどの多大の影響を織田に与えた。大谷が作成した年譜に どと述べていることからわかるように、スタンダー ル」で「私はスタンダールを戀人のやうに讀む」「ジ 述べた。さらに戦後の一九四六年の論 うろうろしてゐた二十六の時、スタンダール ソレルであると称していたのが一九三八年二月のころであ であつた。「赤と黑」は私に小説といふものを教へた」な アンといふ人物は、青春期のわたしにとつては新しい ついて書くことを、これ以上の幸福がまたとあらうか」と を讀み、 三年の論「わが文學修行」の中で、「大學へ行かず本郷で スタンダールとの関連で以下のように論及した。 「「赤と黑」―わが名作鑑賞」に「スタンダールの名作に ジュリアン・ソレルであると自称していた織田は一 『赤と黑』を織田が読んで、 いきなり小説を書きだした」とか、 は織田にとっては生涯の師であるとも言 自らをジュ 「ジュリアンソレ のっ 同年の別の論 赤と黑」 リアン・ ル 戦慄 九 [える ユ 1) 四

> 語る語り手の語りが入れ子状態になっていることに注目し源を探る意味から、とくに本作品における二人の一人称で 以外にも、 か 物こそ登場してはいないが、 イ 11 の介入という手法であるが、 られる。現今の文芸作品では珍しくもない作 リアン・ソレルやマチルダを直接連想させるような登場人 小説」であるとしても、あながち不自然では まふ」こそが、織田の言うところの「いきなり書き始 て言及した。 ョン的手法からの影響がまさに強烈に発現していると考え ると言う。したがってこの時期を勘案しても、「ひとりす !を探る意味から、とくに本作品における二人の一人称で、クションという執筆当時としてはかなり特異な文体の起 ない。 この作品には、スタンダールの『赤と黒』におけるジ スタンダールからの影響は、メタフィクション的 かる大胆な手法を試みたことは特記に値すると思われる。 しかし、今回は織田の小説にみられるこのメタフ 細かい 部分でいろいろと多方面でみられるに違 スタンダールのメタフィクシ 織田の執筆時期を考慮 品内 な への作者 な様式 しても ź

この新規ともいうべき手法を用いることによって、後に織単にモノトーンな身辺心境私小説でしかなかったであろう。用されている手法を超えた織田の発見であるとも言えよう。この手法は実はスタンダールの『赤と黒』に高頻度に使

か 田 である。 が 説の域を脱し、 称する単 -なるモ 作品の幅と厚みが増していることは ノトー ンな身辺心 境私小説や造形 的 確 美

手法が った。 品 造も応用されており、 目の「ひとりすまふ」の作品でも完備していることが に表明したメタフィクションとしての条件が織田の第 まで貫かれているが、 が虚構で構成されているという原作者織田 加えて、 使われ 本作品は ていることが認 「虚構· 途中には 戦時中に書かれた 内 ]虚構 められた。 虚構内虚構内虚 0) 構造が すなわち、 『清楚』 最 の主張を強烈 初 と同 構」 か この 6 分 0 最 作 作 構 後

こそが処女作品であるとして、「ひとりすまふ」 目 処女作品であると称している点については理解できる。 頂であり主流の文学的路線は 的な私小説であるとも言えそうな作品であるが、 本来的にはモノトーンな内的独白によって構成され 連の作品 この作品であるにもかかわらず、 織田 ひおりすまふ」 その風俗ともに描き出すこと」であった。 が 都会の底辺に生きる中低所得層の人々の生活と意識 の埒外に置いている。先述したように、 「ひとりすまふ」 を一 応埒外において、「雨」こそが を彼の小説作品のなかで第 雨」や 織田自身としては 「夫婦善哉」などを したがって、 彼の真骨 は彼 本作品は る心 雨 彼 0) 作

> ズム文学からポストモダニズム文学への移行期に として、 れは改めて認識しなければならないだろう。 ŧ か か 見事なメタフィクション作品であることをわれ わらず、 図らずも 「ひとりすまふ は、 おける作 E ダニ

品

わ

完

- 1 巻)』一九三四年四月)による)。 黒(上巻)』岩波文庫、一九三三年六月、お 1830)、訳本は桑原武夫・生島遼一訳スタンダール作『赤と スタンダール『赤と黒』 (Stendahl 'Le Rouge et le Noir', よび 同令
- 2 学校の生徒だったころ宮田一枝と知り合い、 称していた様子を詳しく述べている。 初版の改版である)。織田がジュリアン・ソレルであると自 ついては多く書かれているが、この作品についても、「嫉妬 三年八月)(『生き愛し書いた―織田作之助伝』一九七三年 !.彼の作品の重要なモティーフであると示唆している。 ちに結婚することになる、一枝にかかわる織田 大谷晃一『織田作之助―生き愛し書い なお、織田が第三高等 た。』沖積舎 同棲生活を経て 一の嫉妬心に
- スタンダールに傾倒していたことを、事あるごとに述 義的文体について注目しているようである。 妬心を基調とするところの、 青山光二による『織田作之助全集Ⅰ』講談社(一九七〇 青山も三高時代に留年を繰返していた織田と机を並 )がある。 で「ひとりすまふ」において、 横光利一から影響された心理 青山 織田の嫉 べてて

- (4) 宮城達也「織田作之助の初期作品の研究―単行本『夫婦善哉』までの作風の変容を中心に―(平成五年度兵庫教育大学 古、までの作風の変容を中心に―(平成五年度兵庫教育大学10132/2792))。
- りすまふ」については殆んど触れていない。 連して、「雨」についての評価がひどく高い。しかし「ひと學』(約~92号、一九八六年六月。西川はスタンダールに関(5) 西川長夫「織田作之助とスタンダール(上)」『立命館文
- (6) 北野元生「戰時中のメタフィクション―織田作之助の『清(6) 北野元生「戰時中のメタフィクション性は高いことが指摘された。同様の事は、北野の分析にった。その結果、戦時中から戦後の織田の作品のメタフィクシた。その結果、戦時中から戦後の織田の作品のメタフィクション―織田作之助の『清とる戦時中のメタフィクション―織田作之助の『清
- Waugh 'Mechanism: The Theory and Practice of Self Concious Fiction' (London: Methuen, 1975). 結城英雄訳『メタフィクション―自意識のフィクションの理論と実践』泰流社、一九八四年による)。メタフィクションとは、テキ泰流社、一九八四年による)。メタフィクションとは、テキスト内での自己照射あるいは自己言及性の発信、および物語スト内での自己照射あるいは自己言及性の発信、および物語の物語(虚構内虚構)の構築などの作法を開示することにある。
- てを指摘されることが、生前殆んど全くなかったことに不満述べている。恐らく彼は彼自身のメタフィクション性についばもらえないだろうと自嘲をこめつつも、ある種自慢気に織田は本論の中で、自分の文章の特異性については誰も分っ(8) 織田作之助「可能性の文學」『改造』一九四六年十二月号。

- している。 介しつつ、織田作之助など所謂無頼派作家らの作品にも言及 五月。本書では、太宰治の諸作品のメタフィクション性を紹(9) 中村三春『フィクションの機構』ひつじ書房、一九九四年
- 実は「ひとりすまふ」が彼の第一作である。の第一作であると、自称するのであるが、発表順から言えば、の第一作であると、自称するのであるが、発表順から言えば、作品は発表時、武田麟太郎の注目を受ける。本作品こそが彼(10) 織田作之助「雨」『海風』第五号、一九三八年十月號。本
- (11) ミハイル・バフチン「ドストエフスキーの詩学」(M.M. Eaxrifit, Проблемы поэтики Достоевского, Москва, 1963: 望月哲原、一九九五年三月)。織田が三高の学生時代からドストエフスキーの作品を濫読していたことはよく知られている。織田のドストエフスキーから得た影響の強さについては、バフェンによる「ドストエフスキー作品の解析法」を応用することで一定の回答は得られると考えられる。
- り)。織田の「ひとりすまふ」のプロローグに当る、海岸で一九三一年所収。(『檸檬』角川文庫、一九六一年十二月よ二十号一九二六年十月初出、『檸檬』(創作集) 武蔵野書院、(12) 梶井基次郎「Kの昇天―あるいはKの溺死」『青空』通巻

点かも知れない。 明日子に出合うシーンは梶井の 西鶴に習熟していたことは周知の事実であり、ここでは現今 郎のことに触れている。 で記述した彼の論、「わが文學修業」 とは大いに話題にされていたに違いない。 の頃堪らなくうれしかつた。大阪の文化といふものを立派に するひと (梶井基次郎のこと [北野注]) も」が掲載されているが、その中に「大阪の地に立派な仕事 た人はこれまでいないようではあり、論者(北野) ンがイメージ的にはかなり酷似している。このことを指摘し 『海風』に参加していた中谷榮一の論「故中塚光雄のことど 『海風』の同人の間で三高から東大へ進学した作家梶井のこ 。たいと青年らしく議論した。…」との記述がある。 織田作之助 『西鶴新論』 なお、『海風』四号の巻末に織田の紹介で 修文館、 「Kの昇天」での冒 一九四二年七月。 の中の冒頭で梶井基次 のゐることに、 織田自身も注(8) の一人合 頭のシー 当然、 織田が そ

13 ではすでに著名な彼の著書 『西鶴新論』の書名ををあげてお

くにとどめたい。